

Logroño, un mes. 1 peseta.
Fuera, trimestre, pago adelantado 3 »
Cuba y Puerto-Rico, semestre 10 »
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre 14 »

Número suelto, 5 céntimos.

Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes á festivos.

Año III

H. SANCHEZ
OCULISTA

Consulta de 11 á una y de 3 á 4
Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

Marcelino Ortiz de Lanzagorta

CORREDOR DE COMERCIO
Abades, 14, 3.º—LOGROÑO

LITOKLASTON

Cálculos, arenillas, estrecheces, etc.
Farmacia de Herrando, Hortaleza, 9, Madrid
Se remite por correo.

Notas políticas.

Bien sencillo es el programa del partido liberal para el día que lo llamen al Gobierno de la nación, cosa que puede suceder, según el señor Sagasta, dentro de medio año, pues de menos nos hizo Dios. Y aunque *El Estándarte* crea que por acá no hay Dioses que hagan esos milagros, nosotros creemos que si no se modifica mucho la conducta del partido gobernante y aprietan un poco los fusionistas, sin divinidad protectora van á conseguir algo más de lo que cree el jefe fusionista.

«Pero vamos al programa, trazado por este señor con concisión verdaderamente espartana.

«Mucha libertad, muchas economías y muchísima moralidad.»

«A pesar de las pocas palabras empleadas, todavía nos atreveríamos á suprimir algunas.

Desde luego sobre la tercera parte porque los gobiernos no pueden reformar las condiciones morales de sus empleados: y ofrecer para lo sucesivo muchísima moralidad, equivale á decir que en la etapa anterior se consintió el fraude, cosa un poco fuerte para ser declarado por el interesado. La administración del futuro Gobierno, será como salga, sin que esto pueda constituir asunto de programa.

La primera parte, también está ociosa en el programa. El señor Sagasta ha declarado muchas veces, y en Logroño las últimas, que se habían terminado por ahora las luchas políticas por estar resueltos los principales problemas. De modo que todo lo más que podrán hacer los liberales es interpretar las leyes con el espíritu amplio que presidió su confección y esto tampoco puede ser base de programa, sino una consecuencia de la conducta anterior que ya tiene en cuenta la opinión.

Queda lo de muchas economías, y de esto puede suprimirse el adverbio pues cuando el señor Sagasta llegue al poder y se encuentre con unas clases pasivas cada día mas costosas, una deuda cuyo cupón consume capitales inmensos, un ejército caro, una marina en formación, un partido deseando escalar empleos y las obligaciones todas del Estado: repetirá lo que ya dijo en el banco azul «Mientras Europa se empeñe en permanecer armada, no hay economía de importancia, posible.»

Queda lo menudo, la audiencia que se suprime, el sueldo que se disminuye, el pequeño empleo que se cercena: pero esto ya lo veremos compensado con las nuevas necesidades y las reformas que se impongan.

No queremos forzar mucho el argumento porque creemos demostrado que del lacónico manifiesto liberal, aun pueden suprimirse palabras.

Ahora lo que preocupa un poco, es el perfil de la reforma provincial y

municipal que prepara el señor Silvela.

Es asunto importante este, pero viene á reducirse mucho con la contradicción de los periódicos que se suponen bien entrados y sobre todo, con la seguridad de que el ministro que lo forma tardará poco en salir del Gabinete, sucediéndole otro cuyas ideas en este asunto no sabemos si encajarán en los mismos moldes.

Además, hemos de tardar poco en conocer el proyecto con todos sus detalles y entonces será ocasión de discutirlo.

Lo que sí es seguro, porque el señor Cos-Gayón no saldrá del ministerio y es hombre que no abandona fácilmente sus proyectos, es que en lo sucesivo pagaremos mas contribución. La primera forma de establecer las nuevas, no ha gustado á los ministros y parece que ya se ha desistido de emplearla, pero otra habrá que conduzca al mismo resultado.

Conversaciones financieras

No quisiera dejar para lo último una cuestión de gran actualidad, porque el día menos pensado, y esto ya no puede tardar, un hecho de colores mas vivos obligará al público á cambiar de gustos, quedándose en el tintero el matiz financiero de la cuestión vinícola, que no ha sido muy explotado, ahora que han salido á relucir todos los inconvenientes que llevaría de reata la anulación del tratado comercial franco español.

Financiero y bien propio de esta sección, sería el examen del comercio general y de su segura disminución, ya que con esta desaparecen muchas ganancias y parte de estas son ahorro que sirve para engrosar la cantidad de dinero y crédito de una nación. Pero no me propongo salir de las Bolsas y de los capitales franceses, para demostrar qué gran perjuicio ha de originarles la paralización del comercio español.

Pudiera demostrar, ya que es bien sencillo, cómo la ruptura de relaciones comerciales, sobre todo si va seguida de una disminución considerable de riqueza de un país, influye en el crédito de esta nación y por consiguiente en la cotización de sus títulos en el extranjero, pero sucesos bien recientes y tristes lo prueban de manera mas concluyente.

No diremos que esta sea la única causa de que el exterior haya bajado tanto en París, pero sí la principal, y si desde que se conoció la decisión de la Cámara hasta hoy, ha sufrido una depreciación de diez enteros, una vez que fuese aquella tendencia un hecho consumado y empezase á dar sus frutos, no es mucho suponer que recorriese igual camino: ¿quién sabe si llegaríamos á la cifra que alcanzó al morir Alfonso XII?

Pero suponiendo que su nivel se estacione hacia el 60 y comparándolo con 76 que era el ordinario antes de hablarse de nuevas tarifas, veamos á lo que se esponen los franceses con su conducta.

En la Bolsa de París hay inscritos oficialmente, cinco mil millones de francos en deuda exterior y billetes de Cuba, de los cuales ya sabemos que no todos están en propiedad de franceses, pero aun suponiendo que las dos terceras partes están en España, siempre quedan 1'67 millares que en unión de los dos y pico que representan las obligaciones industriales

española (que siempre siguen las mismas oscilaciones), tendremos un valor nominal aproximado de tres y medio millares de millones, dejando la diferencia por los errores de apreciación.

Pues bien, esos millares nominales, representan un valor efectivo de 2'66 estando el cambio á 76 por ciento, pero si el precio baja como hemos dicho á 60, para lo cual ya se ha andado mas de la mitad del camino (67'70) aquel nominal no valdrá mas que 2'10 millares; es decir que los capitalistas franceses habrán perdido quinientos sesenta millones de francos, cantidad muy respetable para que se tenga en cuenta al favorecer á los labradores, porque suponemos que los proteccionistas del país vecino no creerán como los del nuestro que no hay riqueza que proteger ni intereses que defender fuera de la que ellos representan.

Esto habia de producir honda perturbación bursátil que se reflejaría en España, pero el efecto principal lo sufrirá, el mercado francés que debe añadir este dato á la discusión de las tarifas aduaneras.

Y aquí me despediría de mis lectores si no tuviese prometido examinar otro asunto que supongo será el último de la serie.

Juan de Vargas.

Desde Londres

«¿Qué hará Francia?»
«¿Seguirá su campaña proteccionista, ó reformará las nuevas tarifas de aduanas?»

Esta es la pregunta que formulan los políticos, y este es el tema obligado de los periódicos desde que se tuvo noticia del acuerdo tomado por las Cámaras francesas respecto del mal tratado asunto de los aranceles.

Y tal interés por parte Inglaterra, potencia de mayor excepción y que tan importantísimo papel juega en las cuestiones internacionales, viene á demostrarnos dos cosas:

1.º Que el asunto aduanero que tanto preocupa la atención pública, tiene más migas de lo que parece, y puede ser de fatales consecuencias para los franceses, patrocinadores y decididos partidarios del sistema proteccionista; y

2.º Que España no es la nación que suponen algunos, sin prestigio sin condiciones y sin autoridad ni méritos para intervenir en la política general europea.

Pues de no ser así, de no ser fundados mis asertos, no se comprende el porqué de la preferencia con que la prensa londinense trata de todo lo referente á España, á pesar de salir tan mal parados como nosotros los holandeses, los austriacos é italianos; si, como no es de creer, Mr. Ribot y sus colegas atienden al clamoreo de cuatro insensatos que tratan de hacer de la política el escabel de sus ambiciones.

Y que los diarios ingleses se preocupan de los asuntos españoles, más de lo que era de esperar, dada la campaña de recriminaciones y denuestos que emprendió á raíz de los sucesos de Almería y Consuegra, lo prueban los sueltos, artículos y correspondencias que publican *El Times*, el *Daily Chronicle* y otros periódicos.

Pero sobre todo, *El Times* y el *Daily Chronicle*, son los que diariamente ofician de defensores de los

intereses de España, ya atacando el procedimiento seguido por el Gobierno de la República francesa, ya reseñando y defendiendo la agitación que reina en nuestra península. ó ya poniéndose de nuestra parte y dándonos la razón en todo lo que hacemos ó pensamos hacer, con el objeto de evitar los ruinosos resultados del nuevo régimen arancelario que piensa implantarse en Francia. «Desengañense los franceses—dice el *Daily Chronicle*,—su desatentada conducta puede originarles graves perjuicios y grandes disgustos, si persisten en que sea ley, ese proyecto que tantos anatemas ha merecido y que tanta efervescencia produjo y sigue produciendo en todas las naciones de Europa.

Pues como lo lógico y lo natural, es que se trate de contrarrestar por el sistema de las represalias los efectos de esa ley en embrión, Francia encontrará insuperables obstáculos para su comercio, con gran contentamiento del Imperio Germánico y de los adeptos de la triple alianza.

Y además de esto. ¿Han reparado los políticos franceses, en las consecuencias que puede tener su mal llamado proteccionismo en el caso de una guerra? Porque la Península Ibérica ocupa excelente posición topográfica y sería un poderoso auxiliar para los alemanes....

Por eso nosotros creemos que el proyecto no será ley, y que todo quedará reducido á unas cuantas jugadas de Bolsa.

Y á propósito de Bolsa, y dejándonos de extraer las opiniones que acerca de todo lo expuesto, reflejan los periódicos mas autorizados del Reino-Unido, no estará de más que digamos algo por cuenta nuestra.

De poco tiempo á esta parte hay verdadero pánico entre los tenedores de papel español. Pues son tantas y tan contradictorias las noticias que circulan, respecto del estado financiero de esa, y además se hace por los agiotistas, una guerra tan descarada á nuestro crédito, que el que mas y el que menos cree que en España va á declararse la bancarrota.

Ayer corrió la voz por aquí, de que las acciones del Banco habían experimentado tan extraordinaria depreciación, que se pensaba en contratar un empréstito de varios millones con diversas casas de banca, entre ellas la del acaudalado monsieur Rostchild.

Ignoro lo que habrá de cierto sobre este particular; pero de lo que sí puedo dar fé, es de que el cambio ha conseguido una cifra inverosímil, y de que los valores españoles se cotizan á muy bajos precios desde pocos días á esta parte.

En fin, lo que sea sonará.

Como la estación empieza á hacer de las suyas, y las nieblas adquieren la densidad de los días del triste é inclemente invierno, todo el mundo procura alejar en lo posible el spleen; bien al amor de la lumbre y entre sorbo y sorbo de cerveza ó de kirschi que dicho sea de paso es una bebida inaguantable, ó bien asistiendo á los pocos teatros que han dado ya comienzo á sus tareas con malos actores, malas obras y peores auspicios.

Bien es verdad que hasta la fecha, únicamente funcionan los coliseos de menor cuantía, por no estar completas las *troupes* de otros, que como el de la Gaité y el Covent, Garden, anuncian grandes novedades para la temporada de 1891 á 1892.

En 4.ª plana, línea cuerpo 8. Pesetas 0,05
En 3.ª id. id. id. » 0,10
En 1.ª id. id. id. » 0,25
Gacetas, línea » 0,50

Rebaja del 50 por 100 desde 30 in serciones en adelante.

Comunicados á precios convencionales de 0,50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no preceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan-se los comunicados.

Núm. 854

Pero también es cierto, que otros teatros de importancia, entre ellos el *Shafterburg Theatre*, han contratado cuadros de compañía tan deficientes, que para poner la sencillísima ópera de *Mascagni, Cavalleria Rusticana*, han necesitado de Dios y ayuda. Y ya que hemos citado el *Shafterburg Theatre* no estará de sobra que adelantamos una noticia.

Dentro de poco tendremos el gusto de oír la inspirada partitura *Los Amantes de Teruel*, de nuestro eminente compatriota el maestro Bretón, pues la empresa del citado coliseo, en vista del éxito obtenido en Praga y Viena, por la indicada ópera trata de darla á conocer en Londres. Y para esto, según informes autorizados que he podido adquirir, se contratará al tenor Valero, y se está construyendo un magnífico decorado.

Ya tendré á Vds. al corriente de cuanto ocurra.

El Corresponsal

Londres 26 Octubre 91.

Correspondencia.

Nájera 29 de Octubre.—Mi estimado Director: Bien pueden rebosar de satisfacción los cosecheros de vino de este distrito, atendiendo á la exorbitancia de la presente cosecha; hicieron todos la primera vendimia, con la que suponían dar por terminadas sus operaciones de recolección de uva, pero como esta es en extremo abundante, han tenido que disponerse nuevamente para verificar otra segunda vendimia, existiendo pueblos como Uruñuela, que cosecha tres veces mas que en años comunes y regulares.

Con tal motivo, es tal el desprecio que se hace del fruto de uva, que se asombrarían los lectores de LA RIOJA al participarles que el precio medio es de tres reales arroba, y que me consta se han hecho algunas ventas á dos y medio, á cuyo infimo precio se han visto muchos vinicultores obligados á dar sus frutos por la carencia absoluta en que se ven para disponer de tinos y cubas en que alojarlos.

Bien llegado sea el día de las buenas cosechas que hemos experimentado en este partido en el presente año, y si bien celebraremos que de igual modo se verifiquen los sucesivos, entiendo, según manifestación de algunos, que no es conveniente tanta abundancia de uva, porque esto dá lugar á su depreciación, según acontece en la actualidad, viéndose además afanosos en extremo los cosecheros proporcionando medios para guardar sus caldos.

Para que todo resulte bien y sea del agrado general, habré de significarle, que han sido oportuna y ricamente bañados nuestros campos por abundantes aguas, que buena falta hacían, habiéndose preparado con ellas una gran sementera á los labradores, acompañada de un tiempo delicioso del que disfrutamos en la actualidad.

El mercado de este día, es el mas principal de todos los del año de esta ciudad, y si bien la concurrencia á él es grande, no iguala ni con mucho á la de años anteriores, atribuyéndose esto á la ocupación de las gentes en las faenas de sementera, y recogida de uva, cuya última operación ha de durar por lo menos hasta el veinte de Noviembre próximo.

Los precios en el mercado de hoy son los siguientes: trigo de 43 á 44

reales fanega; cebada de 28 á 29; avena de 21 á 22; centeno de 28 á 30; alubias de 56 á 60; no hubo precio ni venta.

No desmentía en nada la descripción que se hacía en el periódico de su dirección, correspondiente al día de ayer, al detallar en su artículo titulado «Vinos y Bodegas» la importancia de las obras construidas en esta ciudad y sitio de Santa Eugenia por mi distinguido amigo D. Francisco Ortiz de Zárate, llamando la atención de las personas entendidas, tanto el almacén de vinos como la fábrica de aguardientes y el importante servicio de tinos, cuberías y maquinarias, con otros innumerables aparatos que ha traído para elaborar sus vinos y aguardientes, á fin de darles la debida importancia con que han de contar, lo cual es de esperar tanto mas si se tiene en consideración la asiduidad y el esmero con que el señor Ortiz atiende á su nueva negociación y al personal apto con que dispone.

Gracias á Dios que se han acordado de suprimir tantas administraciones subalternas, y bien puede darse gracias por ello porque así hemos ganado mucho al crearse las nuevas plazas de Administradores de Hacienda, todos los que como los habitantes de la Ciudad y partido de Nájera nos encontramos tan olvidados y mal servidos en toda clase de efectos timbrados, que en más de una ocasión ha servido para producir perjuicios de consideración trascendental.

De aquí en adelante se verá renacer la satisfacción de las personas, y se notará la importancia de las Capitales de partido judicial, en las que sin tener en cuenta los perjuicios que se las irrogaba, se las suprimió as administraciones subalternas sin cuidarse nadie de ponerlas por lo menos una agencia que las atendiese, surtiéndolas oportuna y convenientemente de toda clase de sellos y papel, con lo cual los pueblos han pasado durante este interregno por grandes tortuosidades, y el Estado nada há ganado con ello; pero de esto ya no debemos ocuparnos por que con las nuevas administraciones de Hacienda de partido, gozaremos de los privilegios consiguientes, y además podremos contar con el servicio de Giro mutuo para la imposición de libranzas que tanta falta hace en Nájera por contar con un partido judicial sumamente extenso y considerable, felicitando por tan buen acuerdo, al señor ministro de Hacienda que á la par de introducir tantas economías con la supresión, atiende por igual á los pueblos evitando con ello antagonismos.

Y no habiendo otra novedad particular se despide hasta otra

El Corresponsal.

Chismes y cuentos.

De la Arrendataria la gran sucursal que hay instalada en esta ciudad, está fabricando paquetes de á real; pero es su tabaco de tal calidad que se necesita pulmón especial para sin peligro poderlo fumar.

A más, su tamaño es tan colosal que los cigarrillos que en ellos nos dan pueden compararse, sin exagerar, á ciertos palillos que se usan acá.

Por estas razones y otras muchas más, que callo en obsequio de la brevedad, suplico á quien pueda que corte este mal, pues no es conveniente ni está regular pagar cinco perras, mejor dicho un real por ese veneno casi nacional.

No debe estar muy corriente el conducto auricular de los que ostentan ufanos, el nombre de Concejal, pues la famosa *Rua-vieja*

aun sigue sin arreglar, y no se ha dado aun un paso en cuestión tan esencial por la razón sencillísima de que no se puede dar.

En la calle susodicha el barro en aumento va, cuando con poco trabajo nos lo podría quitar la nunca bien ponderada escoba municipal.

¿Adoquinar? Vamos eso, ya cuesta un poquito mas. Se dirá que es imposible tal mejora realizar, porque no andan bien los fondos y eso cuesta un capital, lo cual niego en absoluto, pues he oido afirmar que el municipio dispone de mucho *adoquin* de más, (1) con el cual podría hacerse lo que exigen, sin tardar el vecindario y la higiene de nuestra hermosa ciudad. ¡Pero bueno está el Concejo para hacer caso á

Briján.

Sección de noticias

El Sr. Camacho, ha dirigido á Madrid el siguiente telegrama.

Logroño 28 (3:20 tarde).—Gobernador al ministro Gobernación:

Estamos en plena vendimia. Tanto en la Rioja alta como en la baja se recogen abundantes y sazonados frutos. Lluvias han beneficiado las cosechas, sirviendo al propio tiempo de poderoso agente para hacer más fáciles las operaciones de la siembra. Esta provincia puede considerarse salvada. Por esto contribuirá con un buen contingente á la suscripción nacional.

Tan pronto la sancione la Junta municipal y se cumplan los plazos de ley el municipio de Burgos contratará un empréstito de un millón de pesetas, á cuya suma se agrega la de otros arbitrios, con cuya cantidad se construirá el segundo grupo de edificios del Hospital militar y dos cuarteles.

Tenemos noticias muy agradables del resultado de la vendimia de esta region.

Pueblos hay como Badaran Cenicero y otros muchos, donde se ha duplicado el precio de los jornales y segun dice nuestro corresponsal de Nájera hasta ha disgustado á los labradores tanta abundancia.

El último número de *La Naturaleza* publica un artículo necrológico de D. Zacarias Zorzano, haciendo resaltar sus principales méritos.

La inauguración del teatro Real de Madrid ha sido muy brillante. No se veía ninguna localidad vacía y la interpretación de «Puritanos» gustó mucho si se exceptua al Señor Marconi que fué siseado.

En la cámara francesa se presentó una enmienda pidiendo la libertad de cultos. Tras de ruidosa discusión el autor retiró su proposición.

Según *El Papa Moscas* parece ser que la noticia dada á raíz del suceso de Quintanilleja, que la desgraciada viuda del maquinista Jaca tenía asegurada una pensión por la compañía del Norte, no tiene nada de fundamento; al contrario, dicha señora aun no ha cobrado el haber devengado por su difunto esposo en los 23 días de Septiembre.

El tribunal de oposiciones para las escuelas de niñas vacantes en el distrito universitario de Valladolid ha quedado constituido en la forma siguiente:

Dou Juan Ortega Rubio, por la Universidad; don Vicente Polo Anzano, por el Instituto; doña María Magdalena Francés, por la Normal de Maestras; don Joaquin Nuñez, inspector de Bilbao; doña Segunda Oñate, maestra pública; doña Carmen León Lombraña, por la Di-

(1) Por razones especiales me conviene hacer constar que en esta frase inocente no hay alusión personal.

rección general, y don Miguel González Vega, maestro privado.

Aunque solo ha sido en parte, nuestra autoridad municipal ha hecho corregir el abuso que se venía cometiendo, colocando ciertos obstáculos en los andenes de la calle de Soria.

El lunes comenzarán á pagarse de once á una, las nominas de las clases pasivas en la siguiente forma:

Día 2.—Pensiones remuneratorias, esclaustrados, jubilados y cesantes.

Días 3 y 4.—Retirado de guerra.

Días 5 y 6.—Montepio civil y militar.

Día 7 y 8.—Todas las nóminas indistintamente.—Retenciones.

Se ha confirmado la noticia que estos días circuló de haber sido trasladado á la Audiencia Territorial de Canarias, el señor Pérez de la Ventana, fiscal de la Audiencia de lo Criminal de Logroño.

Aun cuando suponemos que encerrana combinación de señores magistrados estará indicado el sustituto del señor de la Ventana, hasta ahora no se tiene noticia alguna.

El mercado celebrado en el día de ayer no estuvo muy animado; las transacciones se realizaron con alguna dificultad, quiza por la elevación de los actuales precios de los artículos.

He ahí sus diferentes cotizaciones:

Trigo, fanega de 11,50 pesetas á 12; Cebada, de 7 á 7,50; Centeno de 7,75; á 8; Maiz, 7,50 á 8; Alubias de riñón de 16,50 á 17; Item de la tierra 13; Habas, 8.

En la Alhóndiga se recaudaron ayer 409,65 pesetas, por derechos de consumos.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestros amigos de Calahorra, don Cruz Felez, y D. Carlos J. Bobadilla, que en el tren de la tarde regresaron á dicho punto.

Durante el día de ayer ocurrieron dos nuevas invasiones de viruela. Defunciones no hubo ninguna.

En los matadores publicos se sacrificaron cuarenta reses lanares, vacunas y de cerda, con un peso total de 1797 kilogramos.

Se halla vacante la plaza de farmacéutico de Munilla, con el haber anual de 400 pesetas. Las solicitudes deben dirigirse al alcalde de dicha villa.

Por Real orden de 21 del actual ga sido nombrado Director en propiedad de la Escuela de Artes y Oficios, nuestro particular amigo don Pedro González, profesor de Modelado de la misma y hoy director interino de dicha escuela.

Escusado es decir felicitamos al señor González por esta nueva distinción de que acaba de ser objeto.

Hasta 30 de Noviembre próximo continúan espendiéndose, sin recargo, las cédulas personales. En la Delegación de Hacienda á las horas de costumbres y á domicilio cuando humanamente puede llevarlas el encargado de este servicio,

Habiendo llegado ya á esta Delegación de Hacienda los nuevos títulos de 4 por 100 exterior, creemos que hoy de principio el cange.

Los títulos llegados con 1119 de varias series, importantes en junto pesetas 7.284.000

Desde el día 15 de Diciembre próximo segun dispone el alcalde de Victoria, el transporte de carnes frescas desde el Matadero á los puestos públicos de aquella ciudad, solo se consentirá en carros tirados por caballerías perfectamente acondicionadas.

Los carros de los tablajeros podrán ser de menores dimensiones, pero ajustados al modelo en cuanto se refiere á higiene y ornato público.

Se conoce que los vitorianos se han encontrado mas de una vez con que en hombros de un cualquiera y quizás sin paño, ó sobre uno de dudosa blancura, se llevaban por aquellas calles los trozos de *chicha* que luego se espendía al público.

Y de aquí el carro, con ciertas condiciones y con arreglo á modelo.

En algunos pueblos próximos á Valladolid se ha cedido á real la arroba de uva y á cuatro el cántaro de mosto, pues los viticultores se han visto sorprendidos con una recolección que no tenía donde enlazarla.

Pero se lamentan que el excesivo impuesto de consumos prive al proletariado de los beneficios que tendría con la abundante cosecha actual

Segun *La Correspondencia militar* se indica al coronel, Sr. Viana Cárdenas para mandar otro regimiento fuera del Distrito de Castilla la Nueva.

SABLAZO

—¿Me dá usted un duro Castor? —Aunque sea cinco: basta que sea usted el autor del célebre *Anis Sagasta*

Vicente Martínez y hermano, Amistad. 3, Bilbao Fabrica en Autol «Rioja»

Cada vez adquiere más crédito la excelente AGENCIA ALMODOBAR (Puerta del Sol, 9, Madrid), que tantas veces hemos recomendado á nuestros lectores.

El estar dirigida por respetables abogados del Ilustre Colegio de la Corte, y el tener la costumbre de no percibir sus honorarios, generalmente, sino terminados los asuntos en que los devenga, dan á dicho Centro condiciones de formalidad y buena fe, muy dignas de tenerse en cuenta.

Si son de temer los muchos abusos de ciertas Agencias, cuyos propósitos son bien conocidos de todos, en cambio los servicios de una Casa seria y digna, como la AGENCIA ALMODOBAR, son verdaderamente inapreciables.

Catarros bronco-pulmonares y consunción con calentura, vienen tratándose con la Emulsión Scott desde 1883.

(Desconfiar de las imitaciones.)

Dictamen: Desde el año 1883 que conozco la Emulsión de Scott de aceite de bigado de bacalao con los hipofosfites, vengo empleándola tanto en mis clínicas del Hospital Provincial cuando era decano de Cirujía, como en mi clientela particular y en el Hospicio Provincial, en los casos de escurfal smo y raquitismo, catarros bronco-pulmonares y en aquellos casos de consunción con calentura, que podían curarse sin que tuviese ni uno solo de que arrepentirme, en tan dilatado tiempo. Oviedo 5 Octubre 1885.

Dr. PLACIDO A. BULLA.
Decano de Cirujía en el Hospital y Hospicio Provincial de Oviedo.

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módicos á los más caros, garantizando en todo los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112 principal, Logroño.

El que desee comprar la mejor tabla de roble para c.beria dirijase á Don Vitoriano Echavarri, Olazagutia, (Navarra.)

Ama de cría.

Desea una colocación para casa de los padres, una joven de 19 años, soltera primeriza, con leche buena y fresca é inmejorables condiciones, dirigirse á D. Ecequiel García, en Anguciana.

Dependiente.

Se necesita uno de peluquería que sepa su obligación. En esta imprenta informarán.

Almacen de aguardientes

licores, vinos y frutos coloniales
de JOSÉ BELLO

En los artículos que comprende el ramo que ostenta esta casa, encontrará su numerosa clientela y el público en general las clases mas selectas y precios económicos conque siempre se distingue este antiguo y acreditado establecimiento.

Compañía, 17 y 19.—Logroño.

Academia de ciencias

Continúan abiertas las clases para los próximos exámenes. Repaso especial para el grado de Bachiller.

Para mas detalles dirigirse á Don Zóilo Zorzano, Muro del Carmen número 10, principal, Logroño.

EMILIO ALVARADO

MEDICO-OCULISTA

Permanecerá en Logroño todo el mes de Noviembre

H. del Comercio, frente á la Estación.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Lotería Nacional

Madrid, 30.—12:30 t.

Los premios mayores en el sorteo celebrado hoy, han correspondido á los números siguientes:

Premiado con 80.000 pesetas.

11.719

Con 40.000

21.169

Con 20.000

2.152

Con 5.000

18.990 y 15.252

Con 2.500

4.075.-20.144.-3.539.-15.619.

-26.728.-25.181.-7.653.-1.025.

-3.967.-5.277.-7.891.-4.657.-

25.283.-23.517.-12.482.- y

24.761

Aproximaciones con 2.500

11.718 y 11.720

Con 1.500

21.168 y 21.170

Madrid 30.—10:20 n.

Ha fallecido el señor Conde de Oñate, El de Xiquena está algo mas aliviado.

Un tren de viajeros procedente de Oporto, ha descarrilado en la estación de Lisboa, causando numerosos heridos, algunos graves.

Se ha concedido el toison de oro al gran Duque Wladimiro como recuerdo de su visita á España.

Madrid 30.—10:35 n.

Hoy se ha dicho que varias casas inglesas gestionan la compra de bodegas en España con objeto de elaborar vinos y exportarlos á Inglaterra. He hablado con una persona de la embajada de este pais y me ha dicho que aunque nada concreto sabía, no le extrañaría que fuese cierto, porque la actual campaña ha puesto de moda, hasta en la misma Inglaterra la cuestión vinícola y no le choca que muchos capitalistas que no habían parado su atención en este negocio lo hubiesen ahora estudiado y encontrándolo bueno, se decidiesen á emprenderlo.

Madrid 30.—10:45 n.

El inspector de ingenieros, general Burgos continúa en estado grave. La sociedad española de geografía comercial ha publicado un artículo rechazando el arbitraje que se había propuesto para arreglar nuestras diferencias con Francia en el incidente de Rio Muni.

Asegura que los derechos de España á la dominación de aquella región africana, son perfectos y es atentatorio á la dignidad española regatearlos por medio de un arbitraje.

Es inesacta la noticia que ha corrido esta tarde de que los Estados Unidos habían declarado la guerra á Chile. Las relaciones entre estas potencias siguen siendo muy tirantes y el embajador norte-americano á comunicado al gobierno chileno que se encuentra decidido á abar-

donar Valparaíso, si no recibe completas satisfacciones, pero aun no se ha ido más adelante.

Madrid 30.—11 n.

Ha llegado el gobernador de Barcelona. Su objeto es celebrar detenida conferencia con el señor Silvela y esponderle la situación política de la provincia y los abusos que se cometen. Viene decidido á presentar la dimisión si el ministro no le autoriza para tomar medidas que disminuyan el exagerado caciquismo que hoy impera y le impedia gobernar.

Interrogado Melina si la reacción que se nota en Francia en contra de las tarifas, alcanzaría al Senado; contestó que estaba perfectamente seguro de que esta cámara aprobaría las tarifas tal como estaban redactadas.

Madrid 30.—11 20 n.

No es cierta la noticia de haberse roto las negociaciones entre el Banco de España y la casa Rostchild para contratar un empréstito u otra operación bancaria. Las negociaciones siguen aunque nadie mas que los interesados sepan su estado.

Madrid 30.—12 n.

El Gobierno hará uso de la autorización de las cortes para publicar el nuevo arancel, español tan pronto como el senado francés apruebe sus tarifas aunque se guarda gran reserva acerca de los futuros derechos arancelarios; personas que conocen el documento aseguran que es exajeradamente proteccionista.

Hoy han mejorado los cambios de París pero este hecho ha influido poco en nuestra bolsa. Los precios muy inseguros cerrando á los siguientes tipos.

4 por 100 interior 73'80
4 por 100 amortizable 87'00

EL SUBMARINO
SASTRERÍA Y CAMISERÍA
RAMON PONS
Taller de planchado para caballeros
SAGASTA, I

Bocoyes de vino.

Se venden en la calle del Puente, número 7, Estanislao Gimenez.

Importante.

Se arrienda la tienda, hoy alpargatería, de la calle de los Abades número 4, con una gran habitación. Para tratar, en la misma casa—2.º piso,—izquierda.

El buen paño en el arca se vende

O lo que es lo mismo: los Legítimos Mazapanes de Soto que se elaboran en la Confitaría de RUPERTO QUEMADA, no necesitan bombo ni platillos, pues son bastante conocidos de este respetable público; pero como vari s de sus parroquianos vienen rogándole hace algunos días que dé principio á elaborarlos, se propone con esto hacerles saber que desde el día de hoy tendrá el gusto de expendierlos. En la misma casa encontrarán estos días los consabidos huesos de Santo y buñuelos de viento.

TPORALES, NÚMERO 106.

TRASPASO

Se hace de un Comercio y Sastrea, bien acreditados en la mejor Calle de la Ciudad de Vitoria. Para informes, Calle Estación número 20.

ESTREÑIMIENTO

y sus consecuencias, molestia en el vientre, inapetencia, vahidos, dolores de cabeza, se cura con los Polvos Regularizadores de Rincon, premiados en la exposición universal de Barcelona. Su composición es de vegetales tan sencillos como seguros en su acción tónica sobre los músculos del intestino, metodizando de tal manera su función, que la hacen en breve ordinaria y regular. Por esta razón pueden sustituir ventajosamente á los purgantes, pues provoca deposiciones sin irritación ninguna, mientras aquellos siempre obran irritando. Véndese en farmacias y droguerías. En Logroño, farmacia de Sanchez, Mercado, 71. En Bilbao, su autor.

Lámparas y quinqués de mesa y pared

Se ha recibido un gran surtido y se darán á precios sumamente módicos.

JOAQUIN REDON

Calle de San Blas, número 18,—Logroño

Instituto Higiénico.

Desde el día 1.º de Noviembre se vacunará en este establecimiento, directamente, de la ternera, á 10 reales, y con objeto de que puedan disfrutar de tan beneficioso preservativo, todas las clases de la sociedad. Gratis á los pobres.

A domicilio cinco pesetas.

A LAS SEÑORAS

En la presente semana llegará Pedro Codrasa, Representante de la casa Oyazun, de Bayona, con un completo muestrario de artículos de novedad.

Se hospedará en el Hotel del Comercio.

INTERESANTE

En la tienda de Jose Gallo, calle de San Blas, número 6, antigua casa de «La Mallorquina», se expende el pimiento molido riojano de la acreditada fábrica La Logroñesa, especialidad para embutidos, á precios sumamente reducidos.

Ostras de Arcachón

La mejor clase y las más grandes se reciben en el Círculo Logroñés, las cuales tengo el gusto de ofrecer á 6 reales docena como igualmente los ricos vinos blancos especiales para ellas.

Aprendices

Se necesitan para una fábrica.—En esta imprenta informarán.

Venta de casa

Se vende una sita en la Calle del Cristo, núm. 14, en buenas condiciones. Darán razón en la calle Mayor, núm. 120, 3.

Panteones en venta

Los hay siempre á disposición en el nuevo cementerio.—También hay mas de 300 planos de lo mas moderno, para que pueda elegirse modelo.—Del mismo modo se construyen por los planos que se presenten.—Los panteones se hacen de marmol blanco ó negro; en piedra negra, blanca ó de Logroño.—Lápidas con letras doradas á precios muy económicos. Calle de los Yerro, núm. 13

ANUNCIO

Se halla vacante una Escuela superior de niños en esta villa de Arceniega, provincia de Alava, con la dotación de dos mil pesetas anuales, pagaderas por trimestres vencidos, y casa, con las obligaciones que constan en las bases que obran en poder del Presidente que suscribe, para que puedan enterarse los que tengan interes en concurrerlas.

Esta Escuela es de Patronato del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis; como tal, tiene el carácter de privada; y ha de proveérsele previo examen, que tendrá lugar en esta villa, según lo dispone la fundación, ante el tribunal que dicho Excmo. señor designe, el diez y seis de Noviembre próximo, el cual elevará la propuesta al referido Excmo. Ilmo. Sr. para que haga el nombramiento; y el que lo obtenga, no habiéndose nombrado con arreglo á lo dispuesto en la Ley de Instrucción pública, no gozará de los beneficios que la misma concede á los maestros por oposición á concurso.

Los aspirantes, presentarán sus solicitudes documentadas al Presidente que suscribe, hasta el día ocho del citado mes de Noviembre próximo.

Arceniega á 11 de Octubre de 1891.—El Presidente de la Junta de Intervención de las Escuelas de la villa de Arceniega, Félix Ruiz de Arcaute.

Ama de cria.

Para criar en casa de los padres ó en su casa, con leche fresca y buenas referencias. Informarán calle de la Brava, número 8.

Colocación.

La desea un joven, maestro de primera enseñanza, en algun escritorio ó cosa análoga. Informarán en la Posada de San Blas.

Arriendo

Se hace de toda la propiedad rural que perteneció á D. Ildefonso Zubia.

Comprendiendo viñas, olivares, casa de labor, corrales, bodega, lagos, acedero, etc. etc. Para informes, dirigirse á D. Dionisio Prens, Farmacéutico, Mayor, 95, Logroño.

TRASPASO

Por tener que ausentarse su dueño se hace de la tabernilla de la calle de Carnicerías junto á las escaleras, Buenas condiciones. En dicho establecimiento informarán.



CLARENS

Por tener que ausentarse su dueño se vende uno en muy buen estado y con garnicionnes.—Se dará en precio arreglado. Informarán en la calle Mayor, número 147, 2.º

INTERESANTE

Vinagre de vino puro á 10 reales cántara. Aguardientes de vino á precios reducidos. Pasta luminosa, único depósito; por mayor 25 por ciento de descuento.

Santiago Barruso, San Blas, 22

ANUNCIO

A voluntad de su dueña, se vende la casa número 20 en la calle de la Imprenta de esta Ciudad. Para tratar del precio y condiciones, dirigirse al Procurador D. Ramón Vidaurreta, Portales 46 y 48.—2.º derecha.)

Se limpian guantes y velos

de color y blancos, sin olor

ESMERO-ECONOMIA

Calle de S. Roque, casa del Santo, 2.º LOGROÑO

RELOJES

Se hacen toda clase de composturas á precios económicos y garantizando su buena marcha. Muro de Carmelitas, 12, 2.º piso. En la misma casa, piso primero, se arreglan toda clase de objetos de alumbra-to.

Don Francisco Urien

— CORREDOR OFICIAL DE COMERCIO —

Muro del Carmen, 9, Logroño

Cumple órdenes de Bolsa y realiza con probada exactitud cuantos asuntos se le encomienden.

Cédulas hipotecarias al 4 por 100 amortizable

Son emitidas en representación de los préstamos efectuados por el Banco Hipotecario de España y garantizadas por los mismos y por el capital del Banco.

Constituyen un valor de completa seguridad produciendo sin contar la prima de amortización un interés de 4'45 p.º al tipo de 90 p.º á que se ceden hasta nuevo aviso por el Comisionado del Banco Hipotecario de España en esta provincia Pio Segundo Morga. Mayor 114, Logroño.

PLATERÍA

Y GABINETE ODONTOLÓGICO

de la

VIUDA DE GURREA

Portales—36—Logroño.

Esta antigua casa sigue ocupándose de los mismos negocios que en vida del fundador.

En el taller de platería, á cargo del inteligente oficial que venia desempeñándolo, se hacen toda clase de trabajos en oro, plata y pedrería, composturas, dorado, plateado, etc. Compra de piedras finas, oro, plata y monedas falsas, de platino y oro cortándolas á presencia del vendedor.

Objetos de metal blanco, garantizados. Gran surtido de objetos para regalos.

En el gabinete odontológico, á cargo de un Cirujano-Dentista, con título, y buen mecánico, se construyen dientes y dentaduras de todas clases y sistemas conocidos.

Obturadores, empastes, orificaciones, extracciones, etc. Consulta permanente.

Elixir y polvos dentíficos.

Portales, 36, V.º de Gurrea, Logroño.

ENCUADERNACION

CENTRO DE SUSCRIPCIONES

DE **CIPRIANO GARCIA**

MERCADO, 140

(frente á la casa de Ayuntamiento)

LOGROÑO.

GABINETE QUIRÚRGICO DENTAL
del Cirujano Dentista
D. E. GONZÁLEZ
Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas garantizadas, así como empastes y orificaciones, y todo lo concerniente á el arte dental.
Mayor, 58 y 60, entresuelo
(frente á la posada de S. Anton)

LA PARISIENNE

MODAS EN SOMBREROS PARA SEÑORAS y NIÑAS

Portales, 52, entresuelo.—Logroño

Ana de Pablo, acaba de llegar de París, con las últimas novedades en sombreros, formas, tocas, velos de fantasía, alfileres de todas clases y precios.

SE REFORMAN SOMBREROS

Visitad el establecimiento y os convencereis de que en él se halla todo cuanto pueda desear la dama mas elegante y exigente.

NO CONFUNDIR LAS SEÑAS

Librería de la señora Viuda de Venancio de Pablo.

FABRICA DE CAMAS DE HIERRO

SALUSTIANO MARRODAN

CALLE DE SORIA, NÚM. 10, EN LOGROÑO.

Es la única que existe movida á vapor en esta capital, por lo que siempre ha ofrecido los jergones y camas de hierro mas baratos y mas solidamente concluidos.

Construye camas desde el precio de ocho pesetas en adelante y jergones de muelles desde el de once pesetas.

No comprar camas ni jergones de hierro sin visitar antes los grandes almacenes de esta fábrica, situados en la calle de Soria, esquina á la de las Delicias, y de esta manera podreis comprar lo mas elegante, lo mas sólido y lo mas barato en

CAMAS Y JERGONES

he padecido mucho con la lectura de lo que has escrito. ¿Qué carrera vas á emprender? ¿Vas á fundar la felicidad de tu vida en parecer lo que no eres, en ver un mundo donde no podrás caminar sin hacer gastos que no puedes sostener, perdiendo juntamente un tiempo precioso para tus estudios? Mi buen Eugenio, cree el corazón de tu madre, las torcidas sendas no conducen á nada grande: la resignación y la paciencia deben ser las virtudes de los jóvenes que se hallan en tu posición. No es esto reñirte, pues no quisiera mezclar ninguna amargura á nuestra ofrenda. Mis palabras son las de una madre tan previsora como confiada. Si tu sabes cuales son tus obligaciones, yo sé cuan puro es tu corazón, cuan excelentes tus intenciones, y puedo decirte sin temor: marcha, querido mio. Tiemblo porque soy madre, pero tus pasos irán acompañados de nuestros votos y nuestras bendiciones. Sé prudente, querido hijo, tén la circunspección de un hombre, porque el destino de cinco personas que amas, reposan sobre tu cabeza, y nuestras esperanzas las tenemos puestas en tí, porque tu felicidad es la nuestra. Todos pedimos á Dios te ayude en tus empresas. Tu tía Marcillac, ha

dre y otra de su hermana mayor, que le hicieron palpar á la vez de alegría y de terror, porque aquellos frágiles papeles contenian un decreto de vida ó de muerte para sus esperanzas. Sentia cierta desesperación recordando el apuro de sus parientes, pues conocia bien la predilección que le tenían, para no temer que hubiese aspirado su última gota de sangre.

La carta de su madre decia:

«Mi querido hijo: te envío lo que me pides. Emplea bien ese dinero, pues no podría, para salvarte la vida, hallar segunda vez una suma tan considerable sin que tu padre lo supiera, lo que alteraría la armonía que disfrutamos: además, para encontrarlo, tendríamos que dar en garantía nuestra tierra. No puedo calcular el mérito de unos proyectos que no conozco, pero ¿de qué naturaleza son que temes confiármelos? Para esta explicación no necesitabas volúmenes; á una madre le basta una palabra, que me hubiera libertado de la agonía de la incertidumbre, pues no puedo ocultarte la impresión dolorosa que me ha hecho tu carta. ¿Qué sentimiento te ha obligado, querido mio, á lastimar así mi corazón? Mucho has debido sufrir escribiéndome, pues yo

Las gentes del mercado, incapaces de comprender aquella sublime locura, se chancaron y pusieron á Goriot algunos grotescos sobrenombres. El primero que los pronunció bebiendo en el mercado, recibió del fabricante de fideos una puñada en la espalda, que fué á dar de cabeza contra el canton de la esquina de la calle de Oblin. La voluntad irreflexiva, y el amor sombrío y delicado que tenia Goriot á sus hijas, era tan conocido, que un día, queriendo uno de sus competidores hacerle partir del mercado para quedar dueño del precio, le dijo que Delfina habia sido atropellada por un tilbury; y el fabricante de fideos, pálido y sobrealtado, dejó el mercado inmediatamente, y estuvo malo muchos días por la contrariedad de sentimientos que esperimentó á consecuencia de aquella falsa alarma. Si no dió un sopapo mortal á la espalda de aquel hombre, lo arrojó al menos del mercado, forzándole á presentarse en quiebra en una circunstancia crítica. La educación de sus hijas fué irracional naturalmente. Dueño de mas de setenta mil libras de renta, y no gastando en sí mas que mil doscientos francos, la felicidad de Mr. Goriot consistía en satisfacer los caprichos de sus hijas. Los

